

PRESENTACIÓN

Núm. 26 enero-junio de 2024

<https://revista-metodhos.cdhcm.org.mx/>

La Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México (CDHCM) se congratula en publicar esta nueva edición de *métodhos*, al ser una revista que se ha constituido como referente en materia de estudio especializado en derechos humanos, que promueve su investigación y da a conocer los análisis teóricos y empíricos respecto de la situación que guardan, no sólo en la Ciudad de México, sino también en otras entidades federativas y países.

Este número está integrado por dos textos relacionados con la convocatoria especial “Experiencias y reflexiones sobre el sistema *ombudsperson* a 30 años de su creación en México”, la cual se lanzó en 2023 en el marco del trigésimo aniversario de la CDHCM, con la finalidad de contribuir a visibilizar la importancia del papel del sistema no jurisdiccional en México en la protección, defensa y promoción de los derechos y, en general, de las instituciones nacionales de derechos humanos en el mundo.

En el artículo de investigación titulado “La evolución de la figura del *ombudsperson* y su relación con la sociedad civil”, Luis Enrique Cárdenas Voges y Angélica Yedit Prado Rebolledo resaltan el rol activo de la sociedad civil como parte de la plataforma de protección de los derechos humanos y su relación con el *ombudsperson* en la tarea de coadyuvar en la defensa de tales derechos en beneficio de las necesidades colectivas. Las personas autoras invitan a la proactividad por medio de los mecanismos de participación ciudadana.

En el segundo texto, denominado “Autonomía y efectividad: los dilemas del sistema *ombudsperson* en México”, Julieta Morales Sánchez conduce una reflexión sobre la relevancia de la autonomía de las comisiones de derechos humanos, y toma como caso práctico a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos para analizar la forma en que se garantiza la efectividad de sus acciones. Para ello, a manera de ejemplo, describe algunas de sus facultades, como la emisión de recomendaciones por violaciones graves, la presentación de acciones de inconstitucionalidad, entre otras, con el fin de exponer su incidencia en la promoción y defensa de los derechos humanos.

Finalmente, se incluye un artículo postulado en el marco de la convocatoria permanente de la revista, titulado “Análisis de la política pública para población LGBTTTIQA+ en Jalisco”, escrito por Carlos Regino Villalobos Espinosa, en el que se presenta la sistematización de algunas acciones realizadas por los poderes Ejecutivo y Legislativo, y en el acceso a la Justicia en Jalisco, dirigidas a garantizar los derechos humanos de las personas que se identifican con una orientación sexual y/o identidad de género no normativa. El texto es una muestra del panorama actual de las políticas públicas del Estado y su análisis representa una guía para diversos actores cuyo trabajo se relaciona con la promoción y protección de los derechos humanos.

La CDHCM agradece a toda la comunidad vinculada con la revista *métodhos* esta colaboración que abona no sólo a su consolidación, sino que impulsa su crecimiento, alcance e impacto en más espacios y personas, ello en concordancia y con la convicción que tiene este organismo de ejercer al máximo sus facultades en la tarea de difusión del conocimiento sobre los derechos humanos y la situación que éstos guardan.

Equipo Editorial de la revista electrónica *métodhos*
Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México